

(第一類 第三号)
衆議院 第百五十九回国会 法務委員会

平成十六年四月十六日(金曜日)
午前九時三十七分開議

する意見書(神奈川県議会)(第三二一五〇号)は本委員会に参考送付された。

そのように決しました

平成十六年四月十六日(金曜日)
午前九時三十七分開議

する意見書(神奈川県議会)は本委員会に参考送付された

そのように決しました。

ネットの法律で、役員には判検事はなれない、就任前二年判検事であつた者はなれないという規定

委員長 柳本 卓治君
理事 塩崎 恭久君 理事 下村 博文君

本日の会議に付した案件

○杉浦委員　自由民主党の杉浦正健でございま
次これを許します。杉浦正健君。

理事 森岡 正宏君 理事 与謝野 馨君
理事 漆原 良夫君

裁判員の参加する刑事裁判提出第六七号

本日は、大臣の出席要求はございませんで
す。

左藤 章君
郁三君
佐藤 勉君
杉浦 正健君
早川 忠孝君

刑事訴訟法等の一部を改正する法律案
出第六八号)

平沢 勝栄君
水野 賢一君
保岡 興治君
山際大志郎君
富田 茂之君
松島みどり君
森山 真弓君
柳澤 伯夫君
上田 勇君
川上 義博君

○ 横山委員長 これより会議を開きます。開会に先立ちまして、民主党・無所属々属委員に御出席を要請いたしましたが、御

| | |
|------------------|-----|
| 法務大臣 | 太三君 |
| 法務副大臣 | 野沢 |
| 法務大臣政務官 | 寒川 |
| （政府参考人） | 幸夫君 |
| （司法制度）改革推進本部事務局長 | 山崎 |
| （政府参考人） | 中野 |
| （法務省）大臣官房司法法制部長 | 潮君 |
| 法務委員會専門員 | 清君 |
| 横田 | 寺田 |
| 猛雄君 | 逸郎君 |

内閣提出 裁判員の参加する刑事裁判に関する法律案、刑事訴訟法等の一部を改正する法律案及び総合法律支援法案の各案を議題といたします。
この際お諮りいたします。

各案審査のため、本日、政府参考人として司法制度改革推進本部事務局長山崎潮君、法務省大臣官房司法法制部長寺田逸郎君、法務省刑事局長樋渡利秋君の出席を求める、説明を聴取いたしたいと

委員の異動
四月十六日
辞任
補欠選任

存じますか 徒異議ありませんか
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○柳本委員長 御異議なしと認めます。よつて、
そのように決しました。

| | | | |
|-----------------------|----|-----|------|
| 同日 | 辯任 | 正健君 | 補欠選任 |
| 四月十五日 | 辯任 | 佐藤 | 勉君 |
| 配偶者暴力防止法のより実効性ある見直しに閑 | 辯任 | 正健君 | 補欠選任 |

○柳本委員長 次にお詰りいたします。
本日、最高裁判所事務総局大野刑事局長から出席説明の要求がありますので、これを承認するに御異議ありませんか。

余分なことを申しました。しかし、出席いたたきましてありがとうございました。五十年來の友人でございますので、法務大臣、本当に御苦労さま、おめでとうござります。

○野沢国務大臣　杉浦委員におかれましては、法務行政あるいはこの法務の委員会におきまして、大変意識ある御発言を再々ちようだいたしておられまして、本席をおかりしまして御礼を申し上げね。

大臣おみえなのは十分ということですから、大臣からお答えいただくのは恐縮でございますが、判検事、就任前二年判検事であつた者というと、法務省の幹部は大体判検事ですから法務省の幹部から新組織には入れない、二年間、であつた者は。そういう趣旨、法務省として、いわゆる天下りさせないという趣旨に間違いはございませんね。

る次第でございます。

今回の司法制度改革の趣旨は、基本的には今までの、やや国民の立場から見ますと雲の上にいるのではないかとか、あるいは身近でないとか言われております。そういう司法制度をより身近なものにすること、ファミリアなものにするということ。それからもう一つは、やはり基本としての公正な判断をするということ、公平な判断をする、フェアであるということ。さらにはファスト、早く結論が出る。これが、やはり忙しい現代の中では大変大事な課題ということでございまして、これらを具体化、実現していくためには、今回御提言申し上げております総合法律支援の法案というの、実は大変効果的かつ重要な法案である、こう考えておるわけでございます。

そしてまた、それを運営する支援センターの中核人事である幹部の登用のあり方、採用のあり方については、今委員御指摘のような考え方方が基本でなければならない、こう考えておるわけでございまして、具体的にはこれから課題になりますが、本法案におきましては、理事長、理事の任命に当たりましては、公正かつ中立な業務の運営ができる者ということを条件にいたしまして、独立行政法人の例に倣いまして、政府または地方公共団体の常勤職員は理事長、理事などの役員になることができないということになつております。四十八条ということで決めております。

それと同時に、支援センター業務の特性にかんがみまして、裁判官もしくは検察官または任命前二年間にこれらであった者は理事長または理事になることができないということとしております。これは二十四条でございます。さらに、独立行政法人の役員人事につきましては、法人の長について、事務次官等のポストからの任用を固定化させて、事務次官等のポストから示されているところでございます。

支援センターの役員人事に当たりましては、これらの方案の定める要件と政府の方針の趣旨に従いつつ、とりわけ法務事務次官を含め、法務省幹

部の天下りであるとの批判を受けることのないよう、適正に行われることになると考えております。

○杉浦委員

法務事務次官を初めとあつたんです。が、何か、聞いたら、法務次官は判事でも検事でもない。何が、身分を離れるんですか。だから、条文上のあれからいくと、事務次官は判事でも検事でもないんだから、その前二年間、法務事務次官を二年間やればもう判事でも検事でもなったことになるんだからそのまま天下りできるということに読めるわけです。が、法務事務次官は天下りさせないとおっしゃいましたが、間違いありませんね。

○野沢國務大臣

これは、条文というよりも、独立行政法人に関する政府方針という中で読める事柄でございまして、趣旨としては、当初申しましたとおり、やはり民間のマインドで運営されるということが一番大事ということからしましても、ここは非常に重要な部分であると考えております。

○杉浦委員

法務省についてはわかつたんですけど、他省庁の幹部、役人、これについては法律で触れるところはないわけございまして、これは事務局と議論した中で、法律では措置しないが、大臣訓令とか何らかの形で手当して、他省庁の役人も法務省に準じて天下りさせない措置を講ずるからということで我々は納得したんですが、その点はどういうふうに相なつておりますか、詳しく御説明いただきたいと思います。

○野沢國務大臣

これは、他省庁につきましては、政府の方針の趣旨に従いまして、特に中央省庁からの幹部の天下りというようなことが出てこないような、そんな批判を受けないような、適正な人事をしなければならないと思っております。されども、野沢さんは革新派で、あなたの技術屋さんだからトンネル掘りで日本一でとやつておられたんだからあれだけれども、大体の公社、公團、特殊法人は、世間の人たちがいわく、役所の悪いところの悪いところを集めたようなものだ、このみならず、これは総理の大変なイニシアチブ

に書き込む。これは実は、公務員にしようと思つたんですねけれども、判檢事じゃなくて、法務省の人たちがもう泣かんばかりに頼みに来まして、法務省についてはやりますが、これをやるとほかの独法だとあれば響くと。人事局、内閣府の。ともかく、何とか法務省限りにしてくれと言つてあるからということで、これも譲歩したいきさつがあるんですね。

別に役人を毛嫌いしているわけじゃないんですけど、立派な役人が多いし。ただ、この組織というのは永続するわけです。将来にわたって日本の国の中で大きな役割を果たしていくかなきやならない組織ですから、法務省の幹部がかわろうと、時が変わろうと、守つていかれるようにしなきやならない。

そのためには法律に書き込むのが一番いいんですけど、立派な役員は書き損なつたわけで、私が聞いたのでは、規則とか大臣訓令とか、何らかの形で他省庁の者が入れないように措置します。そういうふうに事務方から聞いておりますので、野沢大臣の御発言は抽象的であります。が、きちんとやつてほしいと希望しておきます。答弁を求めてやつてほしいと希望しておきます。答弁にならぬあいまいな答弁になるのはわかっているから求めませんが、そういう事務方との約束だったといふことは議事録にとどめて、将来起こつたら、この議事録は永久に残りますから、法務省を叱咤激励してまいりたいと思つておる次第でござります。

野沢さんも国鉄出身なので积迦に説法なんだけれども、今までの公社、公團、事業団、特殊法人というのは、本来の目的は政府のいいところと民間のいいところをあわせてやつていろいろな趣旨でできているんですね。法律はそう書いてある。ところが、おおむね、国鉄もそうだったけれども、野沢さんは革新派で、あなたの技術屋さんだからあれだけれども、大体の公社、公團、特殊法人は、世間の人たちがいわく、役所の悪いところの悪いところを集めたようなものだ、このみならず、これは総理の大変なイニシアチブ

ういうふうに言われておつたわけですよ。だから、改革が始まつて、JRも生まれ変わつた、どんどんよくなつておるわけですから。

この法人もでき上がるでしよう。それを運営され、これから動き出しますが、そういうことは言われないように、先ほど申し上げました電話の窓口にいる女性も、電話がかかってきましたとあるいは他団体に取り次ぐとか、一つのネットの中心機能を果たしてもらうわけですから、例えみれば百貨店の店員のようにサービスを心がけて、国民から見て本当によくやつてくださつてある、困つた人、法の恩恵を受けなきやいけない人に対する温かい気持ちでサービスを提供すると、組織になつてもらわないと困るわけで、そのためにはやはりトップが大事です。

会社経営も組織も人なりで、社長がいいと会社は伸びるし、社長がだめだと衰退して、下手すると倒産する。トップが大事ですから、トップに民間人で会社経営の経験もある、そういう人を迎えて、その方の気持ちが組織の末端までしみ通つて、この法律が目指す国民のすべての人々に法の恩恵をもたらすということを全うしてもらう、そのためには私はかなめになる問題だと思つておりますので、お時間をちょうどいいとしてこの法務委員会の議事録にとどめさせていただきたいということを立てさせていただいた次第でござります。

これまで終るんですけども、五分ありますからこの機会に申させていただきますが、今度の組織は、今までありました法律扶助協会、民事の事業は吸収いたしました。国選弁護も、弁護人選任は裁判所ですが、そのほかの事務は裁判所から引き取ります。国選弁護の仕事も、今まで起訴後だけなんですが、起訴前の弁護まで拡大をいたしました。

ぐらせて、司法改革が進んでおりますから、片やこつちに進んでおる、自己責任の社会に向かつていく、そういう厳しい、激しい時代の変化の中でいろいろな問題が起こる、そういう問題について、國民あるいは企業、弁護士さん等専門家に恵まれていない人々がたくさんおるわけですが、そういう方々が頼つていける、そういうようつにネットを張ろう。そういう方が来られたら、税務だつたら税理士、会計の問題だつたら公認会計士あるいは弁護士さんや、自分の組織の中にも相当数弁護士を抱える、自分の中でも消化するという、当初はそんなに広げられないと思うんですが、五年、十年の間には相当大きな組織、特定郵便局並みぐらいに広げてもいいんじゃないか、郵便局と提携してもいいんじゃないか、そういう組織。

しかも、できるだけ自立して経営できる、原則ただではやらない、幾らかはちょっとだいしてやる、そういう会社経営的な一面、大きな組織を立ち上げようということになつております。これは日本の司法の世界でかねてから希望されていたことなんですが、実現しなかつたことであります。私は、P.T.で、韓国がよくやつているというのを見に行きました、十人近く参加しましたけれども、大韓法律救助公団ですよ、公団です。公団組織になつていまして、私ども本部を見ただけなんですが、相当数の弁護士さん、裁判官出身の人、検事出身の人もいて、法律相談をやる、いろいろいろいろ多角的な活動をやつておりました。

法律扶助の世界では韓国に負けちゃつたなどいふ印象を持つて帰つてまいつたわけですが、日本の法律、いわゆる扶助の世界が、韓国のみならず先進国に比べて非常に小さかった。これにはいろいろな理由がありますけれども、それを一気に克服して、新しい時代に向かつて先進国並みの法律扶助のネットワークを張りめぐらすという大事業でありますので、役所の方でも、自分の支配下にあるんだからわれの言うとおりにならなきやいかぬだとかそんなことは考えないで、この組織がいわば赤十字社みたいに広い広がりと国民の支持を

得た大きな組織としていくように配慮してほしいと存じます。

そのためにはトップの人事が一番肝心でありま

れから見てもふさわしい人がいます。先生方の中

にもあると思いますが、ぜひそういうすばらしい人材をトップに集めて、新しい組織が私どもが

願つている方向で发展していく、所期の成果を

上げられますように心から御祈念申し上げまし

て、ちょうど時間が終了いたしましたので終わら

せていただきます。

どうもありがとうございました。

今後、司法の果たすべき役割がより大きくなつ

ていく中で、司法がその機能をよりよく果たして

いくためには、その国民的基盤をより強固にする

ことが必要になると考えております。

さらに、裁判員制度が導入をされますと、國民

の背景には、裁判所が國民から非常に遠いもの

じやないか、また刑事裁判に非常に時間がかかるなどいろいろな問題が出てまいりました。も

ちろん審議会でも國民の司法参加の導入が提言さ

れる感覚には、裁判所が國民から非常に遠いもの

もそうなんですが、國民の常識を反映しているの

かなとかいろいろな問題が出てまいりました。も

ういうふうに思いますが、ぜひそういうふうに思

うに思いました。

そのためには、裁判所の問題についているいろ論議

がありましたので、いろいろ私も聞きながら、確

認もしながら質問をさせていただきたい、このよ

うに思います。

今度の裁判員の導入というのは、御存じのとお

りに、平成十三年六月に司法制度改革審議会で報

された。そのために法務省に限らず、最高裁と政府当局全体に望みたいと思います。

そのためにはトップの人事が一番肝心であります。推薦しろと言われば、私の知つている人で適任者がおります、民間で。人格、識見、もうだれから見てもふさわしい人がいます。先生方の中にもあると思いますが、ぜひそういうふうに思いますが、ぜひそういうふうに思つて、ちょうど時間が終了いたしましたので終わらせていただきます。

どうもありがとうございました。

○柳本委員長 左藤章君。

○左藤委員 おはようございます。自由民主党の左藤章でございます。

今、杉浦先生が司法ネットのことについて御質問されました。私も一緒にP.T.をやつて韓国も行きましたけれども、その中で、やはりいろいろな法律相談、どこに行つていいのかわからない、そ

ういう国民がたくさんいることが一つ。そして、各県や市町村や、また弁護士会がそれぞれ無料相談というのをやつておりますが、いつどこでやつているのかわからん。

これらをやはりしっかりと一つにまとめて、いつも二十四時間とは言えませんけれども、いつもそこへ行つて御相談ができる場所というのはしつかりつくる必要があるんだろう、こういうことで司法ネットの勉強会をさせていただき、

今、杉浦先生がお話をつとおり、しつかりしてやつていただきたいなと思いますので、ぜひととお願いを申し上げたいと思います。

我が國の現在の刑事裁判は、基本的には國民の信頼を得ているものと認識しております。また、國民の意識、価値観が多様化し、社会が急速に変化する中で、裁判に時間がかかり過ぎ、また時として刑が重過ぎたり軽過ぎたりすることがある、裁判の手続や内容がわかりにくいなどの指摘もございました。

裁判員制度のもとでは、一般の國民に何年も裁判所に通つてくれというのはちょっと大変酷ではないかな、こういうふうに思います。そうする

と、そのためにはやはり事前に準備をしつかりして、できるだけ連日的に裁判を開いて、集中審理

ざいました。

今後、司法の果たすべき役割がより大きくなつていく中で、司法がその機能をよりよく果たしていくためには、その国民的基盤をより強固にする

ことが必要になると考えております。

さらに、裁判員制度が導入をされますと、國民

の感覚が裁判の内容により反映されることになり

ます。さらに司法に対します國民の理解あるいは

支事が一層深まり、司法はより強固な國民的基盤を得ることができます。

また、委員御指摘のとおり、裁判員制度におきましては、期待される法曹と國民との十分かつ適切なコミュニケーションを実現するためには、裁

判を一般の國民にわかりやすくすることが必要で

かりと、もう一回改めて、そもそも論ではあります

せんけれども、確認をさせていただきたい。どう

してでも必要なんだと、我々、確認をさせて

ただきたいのが一点でございます。

その次に、裁判員の導入に当たつては、裁判官

を初めとする法曹三者には、一般に言葉ですね、使つてゐる言葉が非常に専門的でわかりづらい、

説明しにくいということはたくさんあるわけ

ね。そうすると、これから、きちんと説明をする

という、今までと違つた能力といいますか、説明

能力といいますか、そういうものが必要になります

ですから、法曹三者だと、今、法科大学院がいよいよ四月から開校しました、その辺にどういう取り組みがなされているか。この点を踏まえて、ま

ことに恐縮ですが、実川法務副大臣に御質問をさせたいだときたいと

ます。

○左藤委員 今副大臣がおつしやつたように、そ

ういう方向でしつかりと連携をとりながら、法曹

三者、また、文科省になるんだと思いますが、法

科大学院の方もひとつよろしくお願いを申し上げ

たいと思います。

そういうことで、いよいよ裁判員制度が導入さ

れますと、従来以上に弁護体制というのが、整備

が非常に重要ななるべくくると思うんですね。

裁判員制度のもとでは、一般の國民に何年も裁

判所に通つてくれというのはちょっと大変酷では

ないかな、こういうふうに思います。そうする

と、そのためにはやはり事前に準備をしつかりし

て、できるだけ連日的に裁判を開いて、集中審理

ざいました。

そのためにはトップの人事が一番肝心でありま

す。推薦しろと言われば、私の知つている人で

適任者がおります、民間で。人格、識見、もうだ

れから見てもふさわしい人がいます。先生方の中

にもあると思いますが、ぜひそういうすばらしい

人材をトップに集めて、新しい組織が私どもが

願つている方向で发展していく、所期の成果を

上げられますように心から御祈念申し上げまし

て、ちょうど時間が終了いたしましたので終わら

せていただきます。

どうもありがとうございました。

○柳本委員長 左藤章君。

○左藤委員 おはようございます。自由民主党の

左藤章でございます。

今、杉浦先生が司法ネットのことについて御質

問されました。私も一緒にP.T.をやつて韓国も行

きましたけれども、その中で、やはりいろいろな

法律相談、どこに行つていいのかわからない、そ

ういう国民がたくさんいることが一つ。そして、

各県や市町村や、また弁護士会がそれぞれ無料相

談というのをやつておりますが、いつどこでやつ

ているのかわからん。

これらをやはりしっかりと一つにまとめて、い

つともそこへ行つて御相談ができる場所というの

はしつかりつくる必要があるんだろう、こういう

ことで司法ネットの勉強会をさせていただき、

今、杉浦先生がお話をつとおり、しつかりして

やつていただきたいなと思いますので、ぜひととお

願いを申し上げたいと思います。

今度の裁判員の導入というのは、御存じのとお

りに、平成十三年六月に司法制度改革審議会で報

された。そのためにはやはり事前に準備をしつかりし

て、できるだけ連日的に裁判を開いて、集中審理

ざいました。

そのためにはトップの人事が一番肝心でありま

す。推薦しろと言われば、私の知つている人で

適任者がおります、民間で。人格、識見、もうだ

れから見てもふさわしい人がいます。先生方の中

にもあると思いますが、ぜひそういうすばらしい

人材をトップに集めて、新しい組織が私どもが

願つている方向で发展していく、所期の成果を

上げられますように心から御祈念申し上げまし

て、ちょうど時間が終了いたしましたので終わら

せていただきます。

どうもありがとうございました。

○左藤委員 おはようございます。自由民主党の

左藤章でございます。

今、杉浦先生が司法ネットのことについて御質

問されました。私も一緒にP.T.をやつて韓国も行

きましたけれども、その中で、やはりいろいろな

法律相談、どこに行つていいのかわからない、そ

ういう国民がたくさんいることが一つ。そして、

各県や市町村や、また弁護士会がそれぞれ無料相

談というのをやつておりますが、いつどこでやつ

ているのかわからん。

これらをやはりしっかりと一つにまとめて、い

つともそこへ行つて御相談ができる場所というの

はしつかりつくる必要があるんだろう、こういう

ことで司法ネットの勉強会をさせていただき、

今、杉浦先生がお話をつとおり、しつかりして

やつていただきたいなと思いますので、ぜひととお

願いを申し上げたいと思います。</

をして、それに間に合うようになつていきたいと

四

によって、敏速でしかも充実した裁判をしてもらう必要が当然あるわけであります。そのためには、弁護人も集中審理に対応できるようにする必要があります。

ところが、刑事案件というのはほとんどが国選弁護人なんですよ。そうなると、集中審理に対する

さう云ふふたんへ、本ほんがたの、現じゆうを整備する必要が当然であるように公的弁護制度を整備する必要がありますが、然あるわけであります。この辺はどうなつてますか。推進本部にお伺いしたい。それと、公判の連日開廷に対応できる弁護士体制の整備の見通しはどうなつているか、ひとつお答えをお願い申し上げます。

○山崎政府参考人 確かに、御指摘のとおり、裁判員制度のもとで裁判員の負担が過重なものとなるまい。それから裁判の迅速化を図るために公判を連日的に開廷するといふことが必要になつてまいりますけれども、弁護士業務の現状を見ますと、弁護士が個々の刑事事件に専従することは容易でないという指摘がござります。

このため 司法制度改革審議会意見書におきましては、公的弁護制度を確立し、常勤の弁護士等が刑事案件を専門的に取り扱うことができるような体制を整備するなどして、裁判員制度の実効的な実施を支え得る体制を整備することが緊要である。

るとの提言がされたわけでござります。
そこで、これを受けまして、私どもといたしましては、この総合法律支援法、これに基づきまして設けられます日本司法支援センター、ここにおきまして、常勤の者を含めまして契約により弁護士を確保いたしまして、全国的に充実した弁護活動を提供し得る体制を整備するということを目指しているわけでございます。

一日も早い御承認をいただいて、この組織を立ち上げて、やはり弁護士さんを確保し、常勤、それからあるいは契約でやつていただき方、両方でございますけれども、これをまず順調に運営した上で、その後に裁判員制度を施行いたしまして、それで対応できるように、こういう計画で今考えているところでございまして、鋭意これから努力

として、それに間に合うようにやつていきたいと

○左藤委員 浩みません、ちょっと質問通告して
いなかつたんですが、今司法センターの話が出て
まいりましたけれども、今、そこに公的弁護人を
置いてそこで相談をするとおつしやつていたんで

する。裁判員制度が定着するのに五年で、したね、たしか。そうすると、司法支援センターをつくるといつたら五年以内に完了していなきやならないということになるんですけども、その

辺は大丈夫ですか。私、どうも、非常に、いろいろなことをやつっていたものですから心配になつてます。いりまして。ちょっとお願ひします。

○山崎政府参考人 この関係の施行でござりますけれども、まだいつということではございませんが、十八年には立ち上げたいというふうに考えておりまして、ここで常勤の者の確保それから契約によって確保する方、こういう点を、十八年以降なるべく順調に、安定的になるようにした上で裁判員制度の開始に備えたい、こういうつもりで考えております。

いし、我々もそういうぐあいになるように、また我々自身もしつかり努力しなきやならないんじやないかと思います。本当にありがたい答弁だったと思います。

く洗脳されてしまうという危険性があるわけなんですが、そうなると、やはり公正な裁判員の判断ができないんじゃないかなという危惧をするわけですね。

事務局の検討段階では、裁判員に偏見を生じるような報道はしないよう配慮する義務を報道機関に課するという案も検討されているとは聞いて

おります。最終的な法案ではどのような規定にな

うな規定はない」と聞いているのですが、どうなるんでしようか。そして、報道機関に関して、検討した結果、偏見を生じさせないという結果はどうなつてはいるんぢろうか。これは法務副大臣にお同

いをさせていただきたいと思います。
○実川副大臣 委員御指摘の報道に関しましては、先般行われました参考人のときにも、いろいろ議論があつたというふうに聞いております。裁判員制度の導入に当たりましては、公正な裁判を確保するための方策についてのさまざまなお検

討を行い、その中では、報道機関が事件に関する報道を行うに当たりましては、裁判員に事件に関する偏見を生ぜしめないように配慮すべきであるという規定を設けるべきであるかどうかにつきましても検討してまいりました。

しかしながら、報道の自由あるいは国民の知る権利にも配慮すべきこと、また報道機関におきましても自主的な取り組みの努力がなされていることにかんがみまして、事件の報道に関する規定は設けないといたしました。

○左藤委員 そうすると、やはり裁判員になる人というのは、正直言つて素人の方ですね。そうす

接触する、その以前の問題。それから、裁判になつたときに接触をするということはあるわけですね。そうすると、どうしても、ついついやべつてしまうんじゃないとか、そういう不安に我々は馴られるわけですが、やはり素人の裁判員を守つたり、公正な裁判を確保するには、法案の第七十三条の裁判員や裁判員であつた者に対する

接触を規制するのは当然だと私は思うんですね。ただ、マスコミの方々に、この前の参考人質疑でありましたのですが、規制が厳し過ぎるという批判の声もありました、マスコミの方から。確認のため事務局の方にお伺いしますけれども、七十三条に違反して裁判員等に接触した場合に、罰則の対象になるのでしょうか。また、現に裁判員で

ある者に対する接触と、裁判員であつた人に対する

聞いておりますが、これはなぜなんでしょうか。する接触では、規制される範囲が異なつてているとあわせて、裁判員の家族、本人に接触できないとなつても家族に聞いてみようという、家で何かしゃべつてはませんかということになるわけです。

が、この辺についてはどうお考えになつておられ
るか、お願ひを申し上げたいと思います。

○山崎政府参考人　　この法案の七十三条に接触禁
止の規定がござりますけれども、これはいわゆる
訓示規定ということでございまして、罰則の適用
はないということでございます。ただ、裁判員の

職務に関する請託とか裁判員の威迫にわたるような場合、この場合は刑事罰の対象になるというところで、七十七条、七八八条に規定を設けているといたします。それで接觸規制の範囲でござりますけれども、これは事件に関する現職の裁判員への接觸は一般的に規制をしております。一切接觸してはならないということになつておりますが、裁判終了後につきましては、職務上知り得た秘密を知る目的での接觸に限つての規制をしております。

その理由でござりますけれども、裁判の終了後であれば当該裁判の内容 자체に影響を及ぼすとい

うことはないということになりますし、裁判員であつた者がその経験に基づいて感想等を述べると
いうことは、裁判員制度、ひいては刑事司法制度
に対する国民の関心と信頼を高めるということに
役立つという面もあるわけでございますので、こ
れを一般的に規制するのは相当でないというふう
に考えたわけでございます。

それからもう一点御指摘がございまして、裁判官が守秘義務を負っている事項を知る目的で働きかける行為、これについては規制をするということです。こののような規定を設けたということでおございます。

員の親族への接触です。この問題につきましては、その接触自体についてはこれを規制する規定は設けておりません。この理由ですけれども、裁判員の親族と外部の者が接触をいたしましても、裁判員本人が接触した場合ほどに裁判の公正さやこれに対する信頼が害されるという可能性が比較的薄いということです。

そういうことが第一点と、裁判員の親族に接する
するのみならず、事件に関して親族を威迫したり、あるいは親族を通じて裁判員の職務に関しては別途刑罰の対象になるということでござりますので、そこで、この二つの両面で事実上のバランスが図られていくだろうということで、あえて置いてはいないということでございます。

○左藤委員 時間がありませんので、ちょっとは
ショットで質問させていただきたいと思います。守
秘義務違反についてお伺いします。

いろいろ倫義の中でも、平義の秘密二つ、義務二つ

い不レバ詫語の中では詫語の秘密などは職務上乍り得た秘密についていろいろな話がありましたけれども、その中で、評議経過や個人を特定しない形での評決の賛否の数は守秘義務の対象とする必要はないという意見がありました。

例えば、この判決が五対五で死刑になつたとか、ある裁判の評議では有罪についてはどうだったかといふに論議され量刑についてはどうだったかといふとが公表されますと、個々の裁判員に対して信頼感というものが変わつてくるんじやないかなと私は心配します。

あの裁判の裁判員は質が低かつたとか、裁判官がちゃんと説明が足りなかつたんじゃないかといふような誤解を招く可能性だつてあるわけでありますので、これは裁判員制度自体がおかしくなつてくるんじゃないかなと懸念をするんですね。この辺についてのお考えをお伺いしたいのが一点。もう一つ、例の守秘義務に対する罰則規定で、違反した者には五十万円以下の罰金のみならず、懲役刑で一年以下というのがありますね。私は、罰金だけではちよつと問題があるんじゃないかな。

○山崎政府参考人 御指摘の前段の評議の秘密についてちよと申し上げたいと思います。

と思ひますのは、経験者が、今よく、変な話ですけれども「家政婦は見た!」とかいうテレビがあるように、裁判員は見たとかいう本を書いて、その経過とか評議の内容とかいろいろなことを書いて、失礼ですけれどもお金もうけになつたり名前を上げたりしようというように、またそういうことをすることによって、そこにいろいろ出たA、B、Cとかいう名前で出てくるかもしませんけれども、関係者各位に非常に御迷惑をかけることになりかねないわけであります。そういうふうを考えると、懲役刑も含めてやはり必要じゃないかなと私は思うんですが、これについて御意見を伺いたいと思います。まず事務局長、お願ひします。

この守秘義務を課した趣旨でございますけれども、裁判の公正さやこれに対する信頼を確保するという立場から、平素おこなうる日程の変更等

明を保障するということとともに評議においての自由な意見表
ではならないということをございます。これを漏らしてはならないということをございますけれども、
これは、評議がどのような進行過程を経て結論に至つたのかという、評議の経過はそういうことをいうわけでござりますけれども、この評議においてどのようないい論点について議論をしたかを明らかにしてよいということにいたしますと、後で、なぜそんな論点を議論したのかなどというような批判をされるということを恐れて、評議において各構成員が自由闊達に論点提示ができなくなるという点があるわけでございます。

それから今度、裁判官、裁判員の意見の多少とか数でございますが、この点につきましてはけれども、全員が一致して無罪あるいは有罪というような場合でありますと、個々の裁判員の意見を明らかにすることと同じ結果になるわけでござります。それから、意見の分布が公表されますと、どうしても、裁判員のうちだれがどちらの意見を述べたのかということをせんさくするということ

も招きかねないということになりますと、やはり個々の裁判員に対しても無用な負担をかける、ひいては評議における自由な意見表明を阻害するおそれがあり。こういうことから、この点についてやはり守秘義務を守つていただきたい、こういうふうに考えたわけでございます。

○左藤委員 今、済みません、量刑について、副大臣にお願いします。

○実川副大臣 委員御指摘の後段の守秘義務に對します罰則でありますけれども、これは、守秘義務違反の事案の中には、多額の報酬を得た上で重大なプライバシー侵害という結果を生じさせるような非常に悪質なものを想定されるところでありまして、個々の事案の犯情の程度に応じて適切な処罰が可能となるように、罰金刑だけではなく懲役刑も選択できるようにするのが適当であると考

○左藤委員 えたものでござります。

○柳本委員長 りがどうございました。

○上田委員 公明党的上田勇でございます。

きようは、総合法律支援法案につきまして何点か御質問させていただきます。

きようは、いろいろな委員会の今開催状況が不規則なものですから、ちょっとその関係もございまして短時間で終わらせていただきますので、御了解をいただきたいというふうに思います。

今国会では司法制度改革に関する重要な法案が多數提出をされておりますけれども、その中でも、この法律、総合法律支援法案、これは最も重要な法案の一つであるというふうに考えておりまします。それはなぜかといえば、この法案が、全国どこでもだれにでも利用できる、本当に身近で頼りになる司法を実現するということを目指しているものであります、この司法制度改革がそもそも出発をした、目指してきた目標に直接かかるものだというふうに考へておるからでございます。

国民に身近な司法の実現につきましては、これが我が党でもかねてから地域のいろいろな弁護士

の皆さんとの御協力をいたさながら市民の法律相談に取り組んできたり、また、政策面でも、これまで民事法律扶助法の制定、予算の増額などにも努力をしてきたところでございます。総合法律支援法案、これは身近な司法を国の施策として実現させようというものですので、そこは大きく評価できるところではないかというふうに考えております。

その上で、きょうは本当に何点かだけ質問させていただきますが、まず、この法案によりまして、国選弁護人、これを支援センターが弁護士の先生を選んで、そしてあらかじめ契約をしておくというようなシステムになります。そうなりますと、国がこのセンターを通じて弁護士をコントロールすることになるのではないか、そして結果として市民の利益が損なわれることになるのでは

いかというような懸念も一部に示されておりま
す。弁護士はやはり時として国や政府に対しで
市民の権利を守ることもその重要な職責でござい
ますので、かりそめにもその業務を行うに当たり
まして行政のそういう影響があつてはならないの
ではないかというふうに思つております。
そこで、契約弁護士はどのように選任をされる
のか、また契約弁護士の独立性はどういうような
形で保障されているのか、御見解をお伺いしたい
というふうに思います。

○実川副大臣 支援センターがどの弁護士と契約
をするのか、判断が恣意的に行われてはならない
ことは、これは当然でございます。支援センター
は、日本弁護士連合会及び各地の弁護士会にも必
要な協力を求めるなどしつつ、法律事務を適切に
取り扱うことができる弁護士を確保すること考
えております。

さらに、弁護活動の独立性につきましては、弁
護士の職務の特性に常に配慮しなければならない
こと、また契約弁護士の職務の独立性を法律に明
記するなど十分な措置を講じているところでござ
います。

いとうふうに思つてゐるが、この総合法律支援構想、これを成功させていくかぎといふには、やはりこれは予算の問題だらうと思つます。こうしたすばらしい構想があつたとしても、これがきちんと機能していくためにはそれなりの財政的な裏づけが必要でありまして、そうしたことを通じて、人的、物的な基盤、それを充実させていくことが必要だらうといふふうに思つております。

これまでも、民事法律扶助事業などについては、近年非常に予算が拡充をされてゐるといふうな実績もござりますけれども、やはりこの総合法律支援構想、これを成功させていくためには、立ち上げの段階から必要な予算、これをしっかりと確保する必要があらうかといふふうに思ひますけれども、御決意のほどをお伺いしたいと思ひます。

○野沢国務大臣 委員御指摘のように、総合法律支援構想の運営主体になります日本司法支援センターは、これまで法務省において予算を確保してまいりました、今お尋ねの民事法律扶助事業関係の業務に加えまして、法による紛争解決制度の有効な利用に資する情報提供の充実強化の業務、また国選弁護人の選任に関する業務、いわゆる司法過疎地域における法律事務に関する業務、犯罪被害者の支援に関する業務など、幅広い業務を担当することを予定しております。

これには相当な予算をやはり組まなければならぬのは御指摘のとおりでございますが、法務省といたましましては、支援センターの立ち上げ段階からこれらの業務を効果的かつ効率的に処理するため必要な予算の確保に努めてまいりたいと考えております。今後、運営上の詳細とあわせ、検討を重ねてまいりたいと考えております。

この法律が通りますとちよど概算要求の季節ということにも相なりまして、施行を予定しております十八年度を目指しては十七年度に本格的な予算を組めば間に合うといふことで、今スケジュールを組んでおります。施設の整備、人員の

配置を含めまして、万遗漏なきを考えてまいります。

○上田委員 ありがとうございます。

冒頭申し上げましたように、この構想は司法制度改革、その根幹をなすものであるというふうに考えておりますので、ぜひ大臣にはその予算の獲得に向けましても最大限の努力をしていただきごとをお願い申し上げまして、以上で質問を終わらせていだきます。ありがとうございました。

○柳本委員長 御苦労さん。
この際 暫時休憩いたします。

午前十時二十七分休憩

〔休憩後は会議を開くに至らなかつた〕

平成十六年五月十一日印刷

平成十六年五月十二日発行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局